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 ＲＫＫカルチャーセンター子ども囲碁講座 

（熊本市東区長嶺南 3-9-1 ＲＫＫカルチャーセンター ℡096-383-3900 囲碁講師 藤森常生） 

 
 “あつまれ ちびっ子”「子ども囲碁勉強会」のお知らせ 

 
RKK カルチャ－センタ－子供囲碁教室で勉強している子供たちを中心に、今年 9 月から補修を目的に、昨年 4
月に開設された「長嶺地域コミュ二ティセンタ－」で「囲碁勉強会」を開催しております。 
囲碁に興味を持っている子どもなら、どなたでも参加できます。 

   ★  場 所  「長嶺地域コミュ二ティセンタ－」  
             熊本市東区戸島西 2 丁目 6 番 37 号  電話 096－360－5030 

     ★    指導者  藤森常生（RKK カルチャセンタ－子ども囲碁教室講師） 
    ★   開催日  原則月 2 回 原則第 1 と第 3 土曜日 9 時 30 分～12 時 
                変更する場合があるので、事前に確認してください    
 

 

 

佐土原子ども教室       （熊本市東区佐土原１丁目１０－１  ℡096-367-1707 渡辺利男） 

親子で“手談”の時間をつくろう 

バスや電車に乗ると必ず、何割かの人は携帯電話でゲームをしています。現代の子どもたちをとりまく環境で

心配な社会現象が、ゲームができる携帯電話やスマートホンの氾濫です。敵を倒すゲームやカードを集めるゲー

ムなど、顔も知らない他人と一緒に楽しめるソーシャルゲームが大はやりだそうです。 

先日のＮＨＫクローズアップ現代で問題提起されていましたが、大人も子どもも中毒症のようにのめり込み、

ギャンブル性の高いゲームに月１００万円から２００万円もつぎ込む大人が紹介されていました。 

４０時間もぶっ続けでゲームをやった小・中学生や、ゲームにのめり込んで不登校になったり、親のクレジッ

トカードで月何十万円も使った高校生、そのお金欲しさに犯罪を犯した人の姿も紹介されていました。大手ゲー
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ム会社は更に、競争をあおり、掛け金を増やすゲームの開発に力を入れているそうです。 

何の価値も生み出さない、時間とお金を浪費するだけのゲームの蔓延は、麻薬中毒がどんどん広がっていく社

会のように見えます。子ども達をこの現代の麻薬から守るためにどうするかを、社会全体で真剣に考える必要が

あります。世界の頭脳ゲームの中でも、囲碁は最高におもしろく奥深い頭脳ゲームだと言われています。創造力

を育み、発想が豊かになる囲碁をなるべく早い時期に覚えさせ、くだらないゲームにはまらないようにすること

が最善の方策だと思います。 

 

 先日から私の教室でも生徒のお母さん二人、おばあさん一人が「面白そうなので私も覚えたい」と囲碁入門さ

れました。 

 夕食後に家族で碁盤を囲んでワイワイ楽しめば、子ども部屋に閉じこもってスマートホンのゲームにのめり込

むようなことはなくなるでしょう。是非、一人でも多くのお母さんに囲碁を覚えて欲しいと思います。 

 

 

 

熊本チビッコ碁友会（託麻囲碁クラブ） 

（熊本市東区保田窪５丁目９－２３  ℡096-382-0174 西山育子・田中信夫） 

 

韓国光州市子ども囲碁教室に臨時参加！  ソル スンウォン（朴頌希 母） 

                                   

 夏休みに、韓国光州・廣城市へ行ってきました。光州は韓国の南方にあり、人口１４６万を超える都市で、昔

から音楽・芸術などが盛んで、歴史的には反骨精神が強いと知られている所です。 

 家族訪問（帰省）が主な目的でしたが、今年は家の近くにある子ども囲碁教室に行ってみました。 

 子ども達を対象にしている大部分の塾は、塾が運営するバスで子ども達を家の近所まで送り届けるのが普通で

す。学力中心の社会傾向(学習塾)に押されて、以前より子どもの数は減ってきましたが、毎年開かれる昇級囲碁

大会には３００人が集まるということです。また、子ども達の保護者には、学校の先生など教育関係の仕事に従

事している人も多いということでした。やはり、韓国でも囲碁の教育的効果が注目されているようです。 

 今回訪問した子ども囲碁教室は、子ども達の健康に考慮して殺菌力がある石を材料で目が疲れないようにと緑

色の碁石でした。また、自然木を使って床、壁、家具なども直接先生が作ったとのことでした。 

基本的には毎日２時間習うのですが、内容については下記のようになっていました。 

① 始まる前に、２分程度の瞑想 

② 大きなテレビモニターでその日習う内容についての視聴                  

③ 教材・問題の解答 

  （例・初級・・・教室で作った教材４冊を並行して解く） 

④ 対局（４回） 

 

 どの教室、どの方法がより良いとは一概に言えないけど、 

言えるのは熊本で子ども達が楽しく習っている囲碁を、違う国、違う所でまた、違う方法で習っている子ども

たちがいることを知ることも別の楽しみだと思います。 

言葉は違ってもできるこの囲碁で、国を越えた交流対局ができることを期待しています。 

 



≪囲碁から来た“生活の中のことば”≫  

「八百長試合」 

 真剣にみせかけて「ワザと負けること。明治初期、八百屋と相撲茶屋を経営した長兵衛（通称・八百屋）は、

囲碁好きの年寄り伊勢海に可愛がられる。実力は年寄りより上で勝ちを譲ってご機嫌をとった。囲碁は見る人が

見れば、ワザと負けたのがすぐ分かる。転じてスポーツの世界でも八百長試合と言われるようになった。 

                                          （記 田中） 

 

囲碁教室『阿蘇一碁一会』・ヒカルの碁スクール『阿蘇』 

（阿蘇市一の宮町宮地 6273 番地 6   050-3481-7045  代表 藤崎幸次郎） 

「ヒカルの碁スクール『阿蘇』インターネット通信教室」生徒募集中！ 

特徴 

１、教室まで通わなくて良い。２、お互いで多面打ちが出来る。３、検討が簡単に出来る。 

４、スカイプで質疑応答が出来る。５、月謝が安い。 

ご質問、お申し込みはメールで！ 

メールアドレス itigoitie@aso.ne.jp 

ホームページ http://plaza.rakuten.co.jp/igotti/ 

インターネット通信教室体験報告  

 先日、インターネット通信教室を体験しました。日頃、囲碁のいいところは「人と人が向きあうところだ」と

公言している私は、パソコンに向かって対局するということに正直抵抗を覚えました。しかし、この対局はスカ

イプを使いながら対局するので藤崎先生の声が近くに聞こえます。 

夜７時。食事の準備を済ませてパソコンの前に座ります。スカイプとあすなろ碁会所（使用するソフト）を立

ち上げ、藤崎先生が作ってくれた部屋に入室。たくさんの石を置いて（笑）「お願いします！」 

絶対勝ってやろう、という意気込みで緊張し、何だか汗ばんできます。いい加減には打てないという緊張です。 

先生は同時に３人と対局していました。初めは余裕なく自分の対局に一生懸命ですが、しばらくすると他の３人

の対局もちょっと拝見！と入室。自分の画面を一番大きくして他の人はちょっと小さめにし、待っている間に鑑

賞。（３人とも子ども便りで紹介してある大分を代表する子どもでした。強い・・・。） 

最初は調子よく、これは勝てるかなと思ったところに電話。幸いスカイプは声だけでカメラは使用しないので 

あちらからは見えない。 

席をたち・・・「もしもーし」と手短に終わり、着席。 

すると藤崎先生「この場面で長考していたのですか？」と。 

「ああーすみません。電話でした」 

 

中盤から終盤にさしかかり石が接近してくるとン？ややこしくなる。 

囲碁がまあまあ強い夫と娘にそーっと手招きするが、二人とも見向きもしてくれない。 

その気持ちを察知したかのように藤崎先生「ヒカルの碁のサイのごとくご主人が後ろに立ってませんか？」 

あわてて「とんでもないです」・・・ 
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インターネット通信教室の最高に良い点 

終わった後、的確な検討が出来る。碁盤だと一手一手はがして検討しなければならず、それも確かな記憶ではな

いこともある。それがネットだと５手くらいずつバックすることもできるし、一度に戻ることも出来る。こう打

てば生きていたのですよ、と素早くその箇所に戻り教えてもらえる。他の３人の検討も一緒に聞くことができる。 

また、棋譜があすなろ碁会所に保存されるので、後日検討することもできる。 

 

悪い点 

勝った時、相手の悔しい顔が見られない・・・。 

 

藤崎先生の願い 

今度女性の通信教室クラスを作りたいそうです。仕事をしている女性。子育てで家を空けられない女性。 

膝が痛くて、足が痛くて家から出たくないわ、という女性。ひそかに強くなってやる、という女性。 

ぜひ、一度体験されたらいかがでしょうか。 

また、部活動や塾などで教室通いが難しくなった中学生や高校生。夜も対応できるそうです。 

 

★ 藤崎幸次郎さんは９月２９日（土）夕刊一面に大きく紹介されています。阿蘇の学校に囲碁普及するという

その活動は素晴らしいものです。阿蘇方面に行かれることがあればぜひ一度訪問して下さい。２０名程対局

できるきれいな囲碁教室です。                 （記 西山育子） 

 

 

熊本母と子の囲碁教室 

（熊本市下江津 3-4-7 ℡096-370-2263  江藤 由久子） 

        “星と囲碁と和太鼓” 和太鼓教室おんがくの森 代表 坂本新吾 

 電話 08033760407 
メール ongakunomori1978@gmail.com 
ブログ http://blogs.yahoo.co.jp/humanitysingo1978 

 
私は娘が産まれたのを機に和太鼓の教室を創設しました。今度もまた娘をきっかけに囲碁に出会う事が出来まし

た。囲碁と和太鼓はおそらくは同じ地域に生まれ大陸を経て日本に伝わったのだろうと思います。 
両者の中にストレートで強烈、繊細なエネルギーが感じられるからです。 
作曲の時、まず心の中に浮かぶのは 点 です。 
何かを表現しようという混沌の中から多くの 点 が産まれます。 
その点がお互いに力を及ぼし合い、引き合い、反発し線となりその線が更に流れとなり、 
うねりとなり全体像が出来上がる。そして細かい部分が収束して決まって行く。この過程はまさしく囲碁と同じ

ものではないでしょうか。 
全ての物は、破壊、創造、調和、伝播の要素で形作られ、それらは人が目に見える更に向こうにあります。つま

り目や耳ではほんの一部分しか感じることが出来ないのです。 
それを感じ表現しようと言うのが芸術なのですが、囲碁にはそのプロセスと同じものが当てはまる、と言う不思

議を感じました。 
子供の頃から、こういった真理に知らず知らずのうちに触れて行く事は心に多くの良い影響を与えるのでは無い
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でしょうか。 
 
何もない所に発生する石。それがどんどん増えて行って、見えない力場をもち、 
お互いに引きつけ合い、反発し合い、流れを作って美しい模様を描いて行く。 
それは人の生き方と似ているものでもあり、星たちが生まれ見えない力を及ぼし、宇宙を形作って行く様子でも

あります。 
日本の文化というのはこういった目に見えない力を表現する事が根本にあり、またそれが長所であると思います。 
星と星、石と石、音と音の間の引力は目に見えませんが、それを感じられる事はとても幸せな事だと思います。

それを子供達に伝えるのも大人の役目。 
夜空を見上げる思いで、碁盤の前、太鼓の前に立ちたいですね。 
 
難しい事を書きましたが単純に感じることが一番大事だと考えます。 
人生、日々精進ですね。 

 

 

読者からのお便り・・・  

“女性と囲碁” 
「熊本子ども囲碁便り」を毎回楽しみに拝見させて戴いています。先日の№.９で「囲碁ガール誕生」の記事が

あり、大変興味深く読ませて戴きました。日本における古い文献では平安時代の源氏物語や枕草子にも数箇所に

碁に関する記述が見られ、大変興味深い。 

源氏物語の「空蝉」帖に空蝉と軒端萩とが碁を打っているシーンがあり、既にこの時代に女性の間で碁が打た

れていたことを現わしている（平安時代では女流女性のたしなみの一つだったのではと思われる）。 

また、枕草子では１４６段と２１５段にやはり碁に関する記述がある。ところで、最近若い女性が囲碁を楽し

む光景がよく見られるとか。それも昔ながらの碁会所ではなく、会社帰りにカフェのような明るいサロンで楽し

んだり、レッスンを受けたりしているとのこと。東京都千代田区にある囲碁サロンの店内はポップで明るい雰囲

気、スタッフも若いせいか２０～３０代の女性参加者が多くなっている由。囲碁を始めて、会社で年上の男性と

会話するようになり、昼休みなどに対局している人もいるとか。 

こういった若い女性が将来、結婚してお母さんになったら、間違いなく子どもに囲碁を教えて家族中で囲碁を

楽しむ素晴らしい家庭を築いていくのではないかと思います。そして、家庭内暴力や親子間断絶が社会問題とな

っている今日、家族で囲碁を楽しむことがこういった家庭内問題解決の大きな一つの糸口になるのではないかと

思います。 

 

（注）源氏物語絵巻では、「空蝉」の帖の他にも「宿木」、「竹河」、「手習」などの巻であでやかな囲碁対局の場

面が出てきます。私は切手収集を５０年続けていますが「宿木」と「竹河」の囲碁対局の絵巻が国際文通週間の

記念切手として１９８９年（平成元年）１０月発行されました。 

                              H24.10.8 後藤 渉 

 



                    

  自分の生活の中で囲碁は、とても大切なものです。今年、嫁にいった二人の娘との接点として囲碁がありま

す。彼女達は、小学校時代、登校前に毎日私が碁盤にセットした詰め碁２問を解いて出かけていました。 

 上の娘が小１の時、水俣でのペア戦に出場。 

栗原先生チームとの対戦があり、劇的な出会いをしたのでした。託麻囲碁クラブに来ないかと誘っていただき、

熊本通いが始まりました。日曜日毎に弁当をもって囲碁教室に出かけていきました。 

栗原先生の「にぎりめし、もういっちょ、食おうかなー」という声が思い出されます。囲碁教室や囲碁大会やキ

ャンプなどで出会った子ども達とは、長い付き合いで、大人になっても仲良く交流している様です。 

姉妹とも高校生の時は、全国大会に出場 出来、良き思い出です。 

 二人とも、今でも碁が私との接点で、 家に帰ってくると対局してくれます。もちろん、

私が負けてしまうのですが・・・。 

 姉の方は、この前のペア戦で武宮陽光 プロと組ませていただいたり、女流戦では、優

勝させていただきました。 

機会あるごとに、誘っていただいて囲碁 と触れ合っているようです。囲碁は娘達にとっ

て一生涯大事な財産だと思っています。 

山本正輝（芦北町田浦在住） 

 

「碁的」で囲碁ガールを増やそう！！ 

 

 

 

★ 青少年囲碁の集い日程（熊日）が 11 月 18 日→11 月 25 日（日）に変更になりました。 
 
編集後記・・・今回は女性と囲碁に関する寄稿をたくさんいただきました。囲碁は男性というイメージがありま

すが、子育てに大きな影響を与える女性が囲碁を好きになり、子どもや家族と一緒に楽しめるというのは本当に

素晴らしいと思います。次回もたくさんの方のご意見お待ちします。 

 

IGO AMIGO から№５の碁的が発行されました。

若者に読んでいただきたいフリーペパーで、表紙は

吉原由香里六段です。置いていただけるところがあ

りましたら、ご協力下さい。 

★ ９月８日（土）NHK グラン・ジュテに重野由紀二段が主演。

世界規模で子ども達に囲碁普及している姿が囲碁を知らない

方にも感動を与えました。重野プロは熊本とも縁のある方で

す。 
★ 映画「天地明察」が話題になっています。新しい暦を作るとい

う大事業をなしえた安井算哲と本因坊道策の対局シーンなど

もあります。子ども達にもお薦めの映画です！！ 

上記 重野由紀二段と映画「天地明察」についてはインターネット上に詳しく載

っています。 


